

A M. et M^{me} A. Dumesnil, à Vascœuil.

Quélern, 23 juillet 1871.

Mes chers amis,

Reçu la bonne lettre de Louise. Non, ma chère sœur, je n'ai besoin de rien. La chaleur que tu crains pour nous est loin d'être forte ; nous aurions plutôt à redouter le contraire. Les vêtements légers dont tu me parles seraient donc complètement inutiles. Plus tard si j'avais besoin de quelque chaud vêtement, je t'écrirais. Nous verrons cela au mois de septembre ou d'octobre.

Je n'ai rien encore à vous dire au sujet de notre position. L'interrogatoire continue piano, piano. Il est possible que je sois parmi les questionnés de cette semaine, mais, après moi, il en est encore des centaines et des centaines à examiner, et, tant que le classement de tous les prévenus ne sera pas fait, je crois qu'aucune décision sérieuse ne sera prise. Aujourd'hui nous avons reçu la visite officielle de Jules Simon. Les journaux vous en parleront et ne manqueront pas à ce sujet de débiter leurs sornettes habituelles. Vous saurez qu'en penser. Je n'ai donc pas à vous en parler ; seulement les optimistes

qui se
ont re
parole

Je r
de la j

sorte

séparé

je cro

Mais e

lettre

J'aura

à l'ent

Le t

sion a

fants :

lern, j

celui d

par let

Mer

coup.

algèbr

vie po

Jeann

l'amou

rir ain

ce gra

A vo

(1) A

qui se figuraient devoir sortir immédiatement de prison ont reçu une douche d'eau froide sur la tête ; de vagues paroles à peine sont tombées des lèvres du ministre.

Je n'ai pas encore reçu de lettre de Templier au sujet de la proposition que je lui avais faite de fabriquer une sorte d'Encyclopédie géographique à petits fascicules séparés et coûtant chacun trois ou quatre sous. Il y a là, je crois, une idée utile et d'une facile réalisation (1). Mais en attendant la réponse de Templier, j'ai reçu une lettre de Hetzel à propos de l'*Histoire d'Une Montagne*. J'aurai donc le bonheur de pouvoir un peu contribuer à l'entretien du ménage. Mon travail est déjà commencé.

Le temps n'est pas encore venu de prendre une décision au sujet du lieu de résidence de Fanny et des enfants ; mais si je dois rester encore longtemps à Quétern, je pense que le séjour du midi vaudra mieux que celui du nord. Le moment venu, nous nous consulterons par lettres et nous déciderons avec prudence.

Merci, mon ami Poulot. Je te prie de travailler beaucoup. Etudie bien tes mathématiques, arithmétique, algèbre, géométrie. Tu en auras grand besoin dans la vie pour approfondir les autres sciences. Camille et Jeanne, mes bonnes sœurs, continuez de vivre dans l'amour de ce qui est bon et beau. Vous pouvez conquérir ainsi le seul vrai bonheur qui nous appartienne dans ce grand combat de la vie.

A vous, votre frère et ami,

ÉLISÉE RECLUS.

(1) Avant-projet de la *Géographie universelle*.

Pas de nouvelles du Midi. Ma sœur Marie ne doit pas avoir le temps de m'écrire depuis que l'invalidation de Laget (1) a fait recommencer l'agitation électorale.

(1) Laget, avocat nîmois, grand ami du pasteur Grotz, beau-frère d'Elisée. Laget se présentait au Sénat et fut nommé en définitive.

Hier
de la S
voque
tenir n
sible q
promes
phrase
prends
connu,
ligne d
conséq
dont d
Chose
sagrég
rait be
des am
il me f
d'ordin
aussi a